

Paroles d'ados

Place aux écrans ?

Pour vous, que sont les écrans ?

C'est une surface où il y a des images. ■
Thomas

Les téléphones portables, les ordis. ■
Margaux

Tout ce qui est numérique. ■
Pierre

Les technologies récentes. Le plus important, ce sont les téléphones portables. ■
Guillaume

Les smartphones, les ordis, la télé, les iPod. ■
Agathe

Les écrans plasma. ■
Guillaume

Qu'est-ce que permettent les écrans ?

Quand on regarde la télé ou Internet, ça permet d'être informé. ■
Pierre

Ça permet de se divertir. ■
Paul

On regarde les séries, des films. ■
Thomas

Les séries, c'est sur l'ordi et les films, plutôt sur la télé. ■
Guillaume

Moi, sur mon smartphone, je reçois les infos de la presse en direct, comme Le Monde, Le Figaro ou d'autres. ■
Pierre



Ça permet aussi de contacter les gens... ■
Guillaume

et aussi de faire des jeux vidéo ! ■
Margaux

Moi, heureusement que j'ai les écrans pour dialoguer avec ma marraine ! ■
Guillaume

Qu'est-ce que les écrans empêchent ?

Ils empêchent les contacts humains, en vrai. ■
Thomas

On ne peut pas forcément savoir ce que l'autre pense si l'on n'est pas en face. ■
Pierre

Ça peut créer un isolement social, un enfermement. ■
Margaux

On peut rester enfermé toute la journée face à un écran, sans sortir. ■
Guillaume

Il y a aussi le harcèlement en ligne, le harceleur peut se sentir protégé. ■
Thomas

Si on a trop d'infos, ça peut être gênant, il y en a plein qui sont inutiles. ■
Margaux

Les écrans ont-ils leur place dans le domaine de la religion ?

J'utilise l'appli de LaToileScoute et je peux voir des articles du pape : il tweete ! ■
Pierre

Certaines personnes regardent la messe à la télé quand ils ne peuvent pas y aller... ■
Thomas

Ou quand ils n'ont pas envie de se déplacer. ■
Paul

Quand l'église est trop pleine, on peut retransmettre sur des écrans dans les salles à côté. ■
Guillaume

Oui, mais il n'y a pas « l'ambiance » ! ■
Thomas

Moi, ça me permet de retrouver les chants sur mon ordi. ■
Margaux

... et de rechercher des accords pour jouer à la guitare. ■
Pierre

Et pour les séances d'aumônerie, ou pour faire le caté, qu'en pensez-vous ?

On n'a pas d'ordi ! Et puis, si on regarde les écrans, on ne peut plus discuter, ça peut nous distraire. ■
Pierre

C'est bien de débattre ensemble, face à face. ■
Margaux

Oui, mais par les écrans, on peut rencontrer des gens d'ailleurs et parler ensemble, même si on n'a pas la même religion. ■
Guillaume

Mais ça peut être un moyen, une accroche pour nous intéresser : au Frat¹, sur les écrans, on a eu comme des SMS. ■
Thomas

1. Au Frat(ernel), rassemblement des collégiens d'Île-de-France.



Et on peut débattre à partir d'une vidéo : c'est bien d'aller au-delà des écrans. ■
Margaux

Certains reportages peuvent nous montrer des choses que les gens font quand ils s'intéressent aux autres, quand ils font du bénévolat, cela peut nous donner des idées, des exemples. ■
Guillaume

C'est bien de regarder des films non cathos qui touchent à des sujets qui nous intéressent. ■
Pierre



Propos recueillis par Joëlle Eluard. Merci au groupe Pionniers-Caravelles (14-17 ans), Scouts et Guides de France de sainte Thérèse de Lisieux de Rueil-Malmaison (92)

ZOOM

Une génération mobile et ultra-connectée

- 87 % des 13-18 ans ont un smartphone
- 78 % des quatrièmes et 95 % des lycéens sont inscrits sur les réseaux sociaux
- 53 % des 13-18 ans utilisent quatre réseaux sociaux ou plus

Snapchat et Instagram, pensés pour le smartphone, démodent Facebook

- 83 % des élèves sont inscrits sur Snapchat, contre 80 % sur Facebook et 60 % sur Instagram
- Leur réseau préféré : Snapchat (31 %), devant Instagram (24 %), puis Facebook (23 %)
- Instagram, le réseau préféré des filles : 32 % préfèrent Instagram !

Réseaux sociaux : des usages pas si futiles

- Échanger des infos pour les devoirs : 85 %
- Suivre l'actualité : 73 %
- Passer le temps : 69 %

Des réseaux chronophages

- 72 % des 13-18 ans vont sur les réseaux sociaux avant de dormir
- 46 % des terminales pensent que les réseaux sociaux les empêchent de travailler

Des comportements qui interrogent

- 60 % des élèves se sont inscrits sur leur premier réseau social avant 13 ans (âge minimum requis)
- À peine 30 % des filles n'acceptent en « ami » que des gens qu'elles connaissent personnellement
- 40 % des lycéens ne se sentent pas en sécurité sur les réseaux sociaux
- 16 % des 13-18 ans ont été témoins d'injures ou de harcèlement sur les réseaux sociaux
- Seuls 41 % des 13-18 ans demanderaient de l'aide à un adulte en cas de problème sérieux sur les réseaux sociaux
- 70 % des 13-18 ans font des captures d'écran des photos qu'ils reçoivent sur Snapchat.
- 75 % ont des « photos dossier » de leurs amis

Source : l'enquête « Les réseaux sociaux, le smartphone et toi », entièrement réalisée par les classes de première STMG du lycée Jeanne-d'Arc à Colombes (92), encadrés par Alexandra Audibert, professeur de management et Eric Andrade, expert en médias sociaux, dans le cadre d'une initiation à la gestion de projets. 365 élèves de la quatrième à la terminale ont répondu à un questionnaire par Internet du 26 novembre au 12 décembre 2014.